

des experts non gouvernementaux sur le rôle des communications dans la société. M. Alphone Ouimet, ancien président de la Société Radio-Canada, présidait le débat, au cours duquel M. Eric Kierans, ministre des Communications, a prononcé le principal discours.

Le Canada a participé à Paris en décembre à une réunion d'experts gouvernementaux sur les conventions internationales destinées à encourager l'utilisation des communications par satellites. M. Kierans y dirigeait la délégation canadienne. En plus de diriger, là aussi, la délégation canadienne, c'est encore M. Kierans qui a présidé la Conférence sur les satellites de communication qui a eu lieu à Paris en décembre.

Le Canada a participé à plusieurs réunions du Comité intergouvernemental du droit d'auteur, en février et décembre à Paris et en septembre et octobre à Washington. M. A.M. Laidlaw, commissaire aux brevets, dirigeait la délégation canadienne à ces diverses réunions.

En terminant, signalons qu'en 1969 le ministère a continuellement travaillé en étroite collaboration avec la Commission nationale canadienne pour l'Unesco, dont il fait partie d'office.

#### Direction des publications historiques

En plus des services ordinaires: recherches historiques, compilation et sélection des documents à publier, accès aux documents revêtus d'une cote de sécurité et évaluation des manuscrits historiques, la Direction des publications historiques comprend une bibliothèque, une Section des archives et un Service des coupures de presse.

La Direction publie une série de volumes intitulés *Documents relatifs aux relations extérieures du Canada*. Le premier volume, qui a trait à la période allant de 1909, date de la création du ministère, à la fin de la Première Guerre mondiale, a paru au début de 1968. Le deuxième volume, qui traite de la Conférence de la Paix tenue à Paris en 1919, a été publié à l'automne de 1969. Le troisième volume a été mis sous presse à la fin de l'année et le travail relatif aux trois prochains volumes est presque terminé. Au cours de l'année, le ministère a pu retenir les services d'un second historien qui consacre tout son temps à la publication d'un volume de la série.

La Direction entreprend les recherches historiques que nécessitent les travaux du ministère et prête son concours aux personnes qui font des recherches officielles pour le compte d'autres ministères de l'État et, quand cela est possible, aux personnes qui font des recherches personnelles.

La Bibliothèque met à la disposition des fonctionnaires du ministère, à Ottawa et à l'étranger, des livres, périodiques, journaux, documents officiels, disques et manuels d'enseignement en vingt-deux langues ainsi que des publications spécialisées qui sont indispensables à l'exercice des fonctions du ministère dans le domaine des affaires internationales. La bibliothèque principale et la bibliothèque juridique enrichissent chaque année leur contenu par des achats importants d'ouvrages. Les plus fortes dépenses continuent toutefois de se rattacher aux abonnements à des périodiques et à des journaux, dont plusieurs sont expédiés par avion,